
Biobío: confirman que 
más de 600 mil clientes 
tendrán descuento de 
electricidad en agosto 

SEREMI DE ENERGÍA RATIFICÓ MAGNITUD DEL BENEFICIO PARA LA REGIÓN

La Seremi de Energía confirmó 
que más de 600 mil familias del 
Biobío se verán beneficiadas con 

la anunciada eliminación de la 
tarifa de invierno en electrici-
dad, lo que se traduce en una 

rebaja en la cuenta mensual del 
servicio básico. “En el Biobío se 
beneficiarán 618 mil clientes”, 

dijo Daniela Espinoza, seremi  
de la cartera energética. 

Acuerdo con empresas tuvo como objetivo aliviar bolsillo de las familias. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13
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CIUDAD PÁG. 9

Representantes de los  
trabajadores de la salud de 
la Región del Biobío ven 
complicada la situación de 
quienes fueron contratados 
por el periodo de la  
pandemia. 

¿Fin a la alerta 
sanitaria?: 
dirigentes de  
la salud piden 
mantener los 
empleos Covid

CIUDAD PÁG. 11 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Se han entregado 260 
subsidios de 
reconstrucción por 
incendios forestales
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Representante de 
trabajadores de 
Fanaloza confirma 
despido de más  
de 100 personas

FOTO: ARCHIVO\DIARIO CONCEPCION.

Representativo auricielo levantó 
la copa tras derrotar en la gran 
final al poderoso equipo de la 
Universidad de Santiago, por un 
categórico 28-17. Premio a una 
generación de grandes jugadores.

Balonmano UdeC  
se tituló campeón 
del nacional 
universitario

DEPORTES PÁG. 19
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Plan Regulador 
Metropolitano: Minvu 
espera avanzar primera 
parte en este Gobierno
Seremi de Vivienda y Urbanismo confía en 
que es posible completar la etapa de 
Imagen Objetivo del futuro Prmc del Gran 
Concepción y valoró la postura de lograr 
que proceso sea participativo.
CIUDAD PÁGS. 6-7

EDITORIAL: COLABORACIÓN PARA NO REPETIR LA CATÁSTROFE POR LOS INCENDIOS
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ENFOQUE

ALBERTO TEXIDO 

Académico Facultad Arquitectura U. de Chile 
Integrante CPI

Una brecha de 1,3 millones de 
viviendas a nivel nacional al 2030, 
según las proyecciones de Déficit 
Cero, es el desafío de proporcio-
nes que debemos ser capaces de 
enfrentar en favor de miles de fa-
milias que buscan dejar de ser 
allegados o acceder a un inmue-
ble definitivo. La tarea es mayor, 
en especial, en una época en que 
el sector privado alerta por falta 
de financiamiento a empresas y 
familias. 

Ante la crisis, el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (MINVU) 
ha planteado un plan de emergen-

hogares deben estar insertos en 
áreas adecuadas en cada comuna, 
apartándonos de la vieja política de 
la vivienda social situada en la pe-
riferia o bien en áreas de riesgo. 

Como segundo punto, persisten 
los desafíos administrativos. Ante 
el déficit, evitar la “permisología”: 
se avanza en agilizar las aprobacio-
nes, con el objetivo de no entram-
par el ritmo de entregas que se re-
quiere, todo sin dejar de lado los es-
tándares exigidos. 

Entre otras acciones, esto impli-
ca considerar a las entidades priva-
das que colaboran eficientemente 
en este ámbito, sacándolas de los 
vaivenes políticos, concentrándo-
nos en lo urgente y volviendo a tra-
bajar de manera eficiente, también 
tomando en cuenta el siempre bajo 
presupuesto público. 

Junto con esto, se intenta enton-
ces incorporar a más actores, como 
las universidades, las fundaciones 
y las empresas gestoras y construc-
toras, algunas ya existentes y otras 
que se han creado para responder 
al llamado. La alianza público- pri-
vada debe dar frutos, más que nun-
ca, en favor de los que más lo re-
quieren.

armado. A esto se suma la inno-
vación y motivación de las com-
pañías que buscan hacer apor-
tes. En los últimos meses, se han 
certificado diversos sistemas 
constructivos nuevos en paneles, 
edificios industrializados y cin-
co tipos de diseños de viviendas, 
los que pueden ser emplazados en 
forma rápida y eficiente, precisa-
mente lo que se busca ante el dé-
ficit. La cartera pretende cons-
truir un total de 7.000 unidades 
industrializadas por año. 

Hay varios ámbitos en los que 
debemos poner atención. Prime-
ro, el elemento arquitectónico 
no se debe dejar de lado a la hora 
de diseñar y elegir modelos via-
bles para las diferentes zonas del 
país. No es lo mismo habitar una 
propiedad que cumpla estánda-
res básicos, pero que sume ele-
mentos de un adecuado diseño, 
calidad y responsabilidad cons-
tructiva. 

El objetivo es buscar nuevos for-
matos, crear espacios converti-
bles, que se adecúen al entorno 
climático con ahorro de energía, lo 
que implica encontrar soluciones 
durables y flexibles. Estos nuevos 

cia habitacional que tiene como 
meta levantar 640 mil viviendas en 
cuatro años. Pero ¿cómo se cumple 
con lo prometido? Una de las res-
puestas viene de la mano con la 
vivienda industrializada, solución 
que ya se ha puesto en marcha en 
BioBio, Lo Espejo y Renca, además 
de un conjunto en Recoleta, pron-
to a iniciarse. 

La División Técnica del Minvu 
ya ha certificado a más de diez 
empresas que ya se dedican a este 
tipo de soluciones, las que con-
templan el uso de materiales 
como madera, acero y hormigón 

Vivienda industrializada, 
una respuesta a la crisis

SABRINA DEVIA ASTORGA 
Académica de la F. de Educación de la U.Central

Según lo establece la Ley Gene-
ral de Educación, esta semana 
se dio inicio a un nuevo proceso 
de actualización al currículum 
escolar de 1° básico a II Medio. La 
novedad de este proceso, recae-
rá en una activa participación de 
profesores, docentes y académi-
cos que desean proponer desde 
sus áreas, a la luz de los avances 
y mejoras que han estudiado du-
rante todos los años que ha de-
morado la actualización curri-
cular, con la expectativa de ser 
escuchados y considerados. 

Algunos considerarán que la 
formación ciudadana es clave, 
otros pensarán en potenciar las 
habilidades del siglo XXI, más de 
alguien creerá que es necesario 
repensar con una mirada en la 
sustentabilidad, en la relación de 
las personas con la naturaleza y, 
en otro polo, estarán quienes di-
rán que no pueden quedar fuera 
las habilidades para desenvol-

ción de fonema a grafema, no 
pueden seguir siendo prácticas 
de apresto, se deben corregir, de 
lo contrario seguiremos siendo 
la sociedad que decodifica, la so-
ciedad que no comprende.

verse con la inteligencia artificial. 
Todas son relevantes, sin duda 

debemos avanzar en estos ámbi-
tos, pero también se presenta una 
oportunidad para repensar el cu-
rrículum desde lo que cada loca-
lidad de nuestro país necesita, 
en función de las posibilidades 
que cada territorio requiere. 

Como sistema educativo, debe-
mos corregir aquello que clara-
mente no ha dado resultado. Nece-
sitamos un cambio curricular y di-
dáctico en la alfabetización inicial. 
Mucho podemos proponer, con mi-
ras hacia aprendizajes que efecti-
vamente sean pertinentes, pero no 
olvidemos que la lectura y la escri-
tura son prácticas sociales y que, 
sin ellas, poco y nada podemos en-
tender de formación financiera, 
sustentabilidad, sexualidad, edu-
cación socioemocional, entre otras 
tantas que ya comienzan a resonar. 

Enseñar a leer y escribir no 
puede seguir siendo una asocia-

Como sistema educativo, debemos corregir 

aquello que claramente no ha dado resultado.

Actualización al  
currículum escolar

A un mes del arranque 

de la fase de grupos de las 

Finales de Copa Davis, el 

capitán Nicolás Massú 

confirmó al equipo que 

defenderá a Chile en el 

Grupo A de la competi-

ción, a llevarse a cabo en-

tre el 12 y 17 de septiem-

bre en Bolonia, y donde 

enfrentará a Suecia, el lo-

cal Italia y Canadá. Nico-

lás Jarry (26°), Cristian 

Garin (91°), Alejandro Ta-

bilo (112°), Tomás Barrios 

(119°) y Gonzalo Lama 

(372°) fueron convocados 

por “Nico”. 

 

 
 Juan Manuel Regueiro 
@JuanRegueiroBA 
A priori no es candidato, 
sobre todo porque tiene un 
grupo durísimo con Cana-
dá, Suecia e Italia. Pero 
Chile tiene un EQUIPAZO 
para la Copa Davis. De pri-
mer nivel. Ojo que puede 
haber sorpresa. 
 
 
 Sebastián Varela 
@varelanahmias 
Grupo A de Copa Davis. 
Suecia y Canadá sin sus #1 
(podría sumarse Aliassime 
o Raonic). Italia con equipo 
completo y muy fuerte. Así, 
Chile con Nicolás Jarry es 
favorito para clasificar a 
las finales de Málaga (pa-
san dos por grupo). 
 
 
 Sebastián Olguín 
@solguino 
Vamos con todo!!! 
 
 
 Naty 

@bwehland1997 
Tiembla Italia. Naahh 
como si hubiera alguna po-
sibilidad contra ellos. 
 
 
Hugo Herrera Andreucci 
@Sanesttero 
nos falta un concurso que 
tenga de premio ir a ver a 
la Roja a Italia.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
nticipar o advertir un escenario que, de nuevo, po-

dría ser complejo. Así se puede inferir de las decla-

raciones que realizaron a Diario Concepción repre-

sentantes de Bomberos, Conaf y Corma, ante la pro-

yección de un verano complejo por las condiciones climáticas. 

Lo anterior, ante los anuncios de especialistas sobre tempe-

raturas elevadas para el próximo verano, que han hecho que 

estas entidades y empresas ligadas a la prevención y comba-

te de incendios forestales comiencen a evaluar y anticiparse 

a las condiciones de la próxima temporada. 

Durante la última temporada de incendios forestales 

hubo mil 644 viviendas destruidas, más de 4 mil produc-

tores damnificados, y más de 200 mil hectáreas fueron arra-

sadas por el fuego, de las cuales 85 correspondían a bos-

que nativo. Todo en Biobío. 

Braulio Castro, presidente regional de Bomberos, indi-

có que desde que finalizaron los mega incendios se comen-

zó a trabajar con el Gobierno Regional (Gore), la Corpora-

ción Nacional Forestal (Conaf), el Servicio Nacional de Pre-

vención y Respuesta ante Desastres (Senapred) y la 

Corporación Chilena de la Madera (Corma). 

“Vamos trabajando con más tiempo de ganancia, pero 

nosotros, apenas terminamos una temporada, inmediata-

mente comenzamos a prepararnos para la siguiente. Estamos 

los 365 días del año preparados para salir a emergencias. No 

podemos asegurar cómo será la próxima temporada, hemos 

tenido algunas muy violentas que no se esperaban y, a veces, 

Colaboración 
para no repetir 
la catástrofe por 
los incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Riesgos y beneficios 

  
Señora Directora: 

Una buena noticia para la po-
blación estadounidense, como lo 
es un menor aumento en los pre-
cios en comparación con las ex-
pectativas, se tradujo en una dis-
minución en el valor de su mone-
da local debido a especulaciones. 
Si la Reserva Federal (FED) no en-
cuentra necesario aumentar la 
tasa de interés, esta situación re-
sulta menos atractiva para los in-
versionistas extranjeros, lo que re-
duce la demanda de dólares y, por 
lo tanto, su valor en relación con 
otras monedas. 

Las implicaciones para Chile 
pueden ser diversas, pero en el 
mejor de los escenarios, esto con-
tribuiría al objetivo chileno de re-
ducir la presión inflacionaria, ya 
que las importaciones se volve-
rían más atractivas, y esto podría 
atenuar el posible impacto de la 
actual política monetaria. 

Es conocido que el riesgo de re-
ducir la tasa de interés radica, por 
un lado, en no alcanzar nuestra 
meta de inflación y, por otro lado, 
en la fuga de capitales. Sin embar-
go, el Banco Central está actuando 
consciente de lo imperativo que es 

tomar medidas ante el bajo creci-
miento económico del país, el cual 
nos ha mantenido con un nivel de 
desempleo que, si excluimos el pe-
ríodo de la pandemia, no se había 
experimentado desde 2010. 

 
Dra. Michelle Mieres 

Académica Depto. Economía 

Universidad Autónoma 

 

Listas de espera 

 

Señora Directora: 
Un tema recurrente en el área 

sanitaria es el gran número de 
personas en listas de espera, si-
tuación que provoca descontento 
en la población, que aguarda por 
años una solución a sus proble-
mas de salud. Según datos entre-
gados por el Ministerio de Salud, 
los tiempos de espera han tendido 
a la disminución, sin embargo, el 
número de casos totales se ha 
mantenido al alza. En el caso de la 
lista de espera quirúrgica, los ca-
sos en espera corresponden a 
315.059 y tienen una mediana de 
espera de 308 días. En tanto, 
aquellos asociados a la lista de es-
pera consulta nueva especialidad 
ascienden a 2.301.023, con una 
mediana de espera de 252 días. 

Por otra parte, la lista de espera 
No GES varía según especialidad, 
siendo cirugía digestiva la que po-
see mayor mediana de espera con 
419 días. De acuerdo con lo seña-
lado por especialistas en el área, y 
también según lo que indican las 
cifras, es claro que el sistema pú-
blico no da abasto con la alta de-
manda por atenciones sanitarias, 
y si consideramos la complejidad 
de la situación actual del sistema 
de salud privado, el panorama es 
aún menos alentador. 

Es de suma urgencia realizar 
una mejor gestión y destinar una 
mayor cantidad de recursos al 
ámbito sanitario, sobre todo en la 
planificación de la próxima Ley de 
Presupuesto, pues toda esta situa-
ción causa mucha frustración e 
incertidumbre en la población. 
Además, si observamos los escán-
dalos de corrupción que se han 
destapado durante los últimos 
meses, es muy poco probable que 
la cantidad necesaria de dineros 
públicos sea efectivamente desti-
nada a resolver los reales requeri-
mientos de la población, aumen-
tando así el descontento entre los 
usuarios. 
 

Pía Bustamante Barahona-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se esperaban peor de lo que fueron”, asegura. 

En la misma línea, Rodrigo Jara, director regional de Co-

naf Biobío, sostuvo que “el trabajo de preparación es todo 

el año. Durante este período, la mayoría de las empresas 

socias de Corma han estado orientadas a reforzar las ac-

tividades de prevención con respecto a mitigar sectores 

conflictivos en torno a cargas de combustible, preparación 

de cortafuegos y tareas propias de la actividad. Así también 

en capacitación -y reclutamiento de personas- y mejora-

miento de infraestructura”. 

Desde Corma se indicó que, pese a que los escenarios fu-

turos no se pueden prever con certeza, están trabajando 

en coordinación con otros organismos para hacer un levan-

tamiento de las brechas de la temporada pasada y leccio-

nes aprendidas.  

Igualmente, con el Gore y Core Biobío se han aprobado 

distintas iniciativas, como la extensión a mayo de 2024 del 

actual Programa de Prevención de Incendios Forestales en 

zonas de interfaz, con un aporte adicional aproximado de 

$574 millones o la implementación de bases modulares 

para brigadas nocturnas, por un monto de $795 millones, 

que se espera que puedan estar implementadas entre di-

ciembre y enero. 

Lo principal, dado el catastrófico recuerdo de febrero de 

este año, es que no se repita. Eso se espera con las medi-

das anunciadas y con la colaboración de entidades públi-

cas y privadas.

Lo principal, dado el catastrófico 

recuerdo de febrero de este año, es que no 

se repita. Eso se espera con las medidas 

anunciadas y con la colaboración de 

entidades públicas y privadas.

¡
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Elección de directiva regional: 
candidatos RN muestran lineamientos 
para comicios internos de Biobío

ABORDAN PRÓXIMOS DESAFÍOS Y ACTUALIDAD POLÍTICA

Dos nombres chocarán el próxi-
mo sábado 19 de agosto en las urnas 
internas de RN en la Región del Bio-
bío: Claudio Eguiluz, actualmente 
en el cargo y en búsqueda de la re-
elección, y Paulina Veloso, excon-
vencional constituyente por el dis-
trito 21. 

Ambos disputarán la testera local 
de la colectividad en medio de tiem-
pos de definición en torno a los úl-
timos hechos que han tenido al Go-
bierno Regional en el foco de la opi-
nión pública por posibles casos de 
corrupción y, además, una eventual 
nueva alianza electoral de Chile Va-
mos con el Partido Republicano, de 
cara a las elecciones venideras. 

Bajo ese contexto es que el próxi-
mo 19 se llevará a cabo no solo un 
cambio de mando local en Renova-
ción Nacional, sino también en su 
nivel central. Allí se enfrentarán los 
senadores Paulina Núñez, María 
José Gatica y Rodrigo Galilea. 

 
Municipios y Gobierno  

Regional 

Los candidatos confluyen en que 
la estrategia para las votaciones 
municipales de octubre de 2024 es 
algo que ya está en mente, con ob-
jetivo de recuperar puestos perdi-
dos en los comicios de 2021. 

“La directiva con la que compe-
timos estuvo a cargo del proceso 
anterior y llevaron 60 candidatos 
en la región, un 30% menos de la 
plantilla. No peleamos ninguna al-
caldía y, además, dejaron fuera a 
concejales en ejercicio para darles 
la posibilidad de ganar a personas 
con la confianza de ellos”, puntua-
liza Eguiluz. 

Así, el actual presidente regional 
define que el horizonte es “recupe-
rar varias alcaldías para Renova-

Claudio Eguiluz y Paulina Veloso disputarán la presidencia regional de Renovación Nacional. Ambos se 
enfocan en recuperar alcaldías y Gobernación Regional.

FOTO: FACEBOOK PAULINA VELOSO

ción Nacional o Chile Vamos” y tra-
bajar en forma conjunta, entre el 
conglomerado de partidos de dere-
cha y el Partido Republicano, para 
llegar a acuerdos “en las elecciones 
de alcaldes y, en un pacto con can-
didato único, para recuperar la go-
bernación regional”.  

Sobre esto último, Paulina Velo-
so destaca que el actual panorama 
político cambia las pretensiones a 
futuro. “Hasta hace algunas sema-
nas pensábamos que el goberna-
dor Rodrigo Díaz no tenía compe-
tencia y que sería fácilmente reele-
gido. Hoy, dada la contingencia, son 
varios los candidatos que han sali-
do a la palestra”, afirma. 

Sin embargo, la exconvencional 
no piensa que “alguno de los que ha 
salido a través de la prensa tenga la 
altura para enfrentar estos temas de 
corrupción y que represente el lide-
razgo nuevo o positivo dentro de 
nuestra región. Nuestro sector se 
está rearticulando y, a partir de los 
primeros días de septiembre, po-
dremos visualizar bien quiénes son 
los posibles candidatos”. 

A propósito, el exconsejero re-
gional indica que “ha quedado de-
mostrado lo que ha hecho el gober-
nador Rodrigo Díaz que, en un prin-
cipio, intentó pasar como 
independiente. Fuimos testigos 
cómo despidió en un número im-

portante a profesionales del Gore 
para instalar a gente de su confian-
za y nos hemos podido percatar en 
qué terminó. Esto ha sido un daño 
tremendo al proceso de descentra-
lización”.  

 
Liderazgo Regional 

Paulina Veloso sostiene que las 
bases deben tener una “real impor-
tancia en las decisiones que se to-
man dentro del partido”, así como 
también que es necesario “sacar de 
los partidos a los malos elementos 
que se encuentren condenados por 
distintos delitos”, en referencia a las 
actuales acusaciones de corrupción 
que recaen sobre varios gobiernos 
regionales del país. 

Claudio Eguiluz, por su lado, re-
marca que es necesario potenciar 
las atribuciones que ya tienen algu-
nos cargos políticos para actuar 
como verdaderos entes fiscaliza-
dores. “El protagonismo en esto lo 
ha tenido el Consejo Regional. Ellos 
son los que deberían velar por un 
buen funcionamiento de los recur-
sos en la región y, hasta aquí, tienen 
una nota deficiente. Es muy malo 
que actúe primero la Fiscalía o el 
Congreso”, cierra. 

En esa línea, para Veloso Reno-
vación Nacional debe “volver a tra-
bajar de cara a la ciudadanía y re-
construir las confianzas”, poten-
ciando nuevas figuras que 
representen a las regiones. “Aque-
llos que han logrado alcanzar cier-
ta posición política, han visto una 
amenaza en jóvenes que han de-
mostrado liderazgo, por lo tanto, 
los han querido eliminar del cami-
no. Eso ha ocurrido en nuestro sec-
tor, pero también en la política en 
general”, concluye.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Próximo sábado 19 se 
llevarán a cabo elecciones 
tanto a nivel nacional como 
regional en el partido 
Renovación Nacional.

Objetivo es “recuperar 
alcaldías y gobernación 
regional para RN o Chile 
Vamos” 
Claudio Eguiluz actual 

presidente RN Biobío

“Hasta hace algunas 
semanas pensábamos que 
el gobernador Rodrigo Díaz 
no tenía competencia” 
Paulina Veloso candidata a 

presidencia RN Biobío

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE
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A través de la convivencia educativa 
aprendemos a relacionarnos con otras y otros, 
a comunicarnos, a enfrentar y resolver conflictos. 
Aprendemos de valores tan importantes 
como la inclusión, diversidad y respeto.
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El  valor de

reunirnos
en el liceo

Delegada Presidencial: “No hay  
que retroceder en descentralización”

DANIELA DRESDNER Y EFECTOS NEGATIVOS DEL CASO CONVENIOS

Autoridad regional  del Biobío se refirió a las consecuencias 
para las regiones que pueden generar los polémicos casos.  

La delega da presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, se refirió a los 
eventuales efectos negativos que 
puede acarrear para regiones el Caso 
Convenios, específicamente en ma-
teria de descentralización. 

“Estamos viendo, por supuesto, con 
preocupación todo lo que se ha ido le-
vantando.  Se requiere de un análisis 
profundo, un análisis de lo que son las 
capacidades que tiene cada una de las 
instituciones y qué es lo que no ha es-
tado funcionando en este último 
tiempo. Y en ese sentido, en la misma 
línea de lo que dijo el subsecretario 
(Manuel Monsalve), aquí estamos ha-
blando de un problema que es de pro-

bidad y transparencia, y que, de algu-
na forma, la normativa que rige a las 
distintas instituciones tiene que ha-
cerse cargo de esos problemas”, des-
tacó la autoridad regional. 

 En esa m isma línea, Dersdner 
destacó que el Gobierno tiene un 
compromiso con las regiones, pero 
también debe considerarse como 
clave la probidad y la transparencia, 
para evitar el descontento que exis-
te en la ciudadanía respecto de la po-
lítica, lo cual, dijo, puede afectar a la 
democracia.  

“Creo profundamente en la des-
centralización, no creo que lo que 
haya que hacer es retroceder en ese 
proceso. Hay muchos países donde 
son efectivamente más descentrali-

zados que Chile y tienen también 
resguardos en los temas de probidad 
y transparencia”, explicó la delegada. 

Foinalmente, agregó que  hay que 
realizar una análisis comparativo de 
las experiencias internacionales en 
esta materia. 

“Pero también, que eso signifique 
que vamos a retroceder en descentra-
lización porque la descentralización 
también es algo extremadamente ne-
cesario para la democracia de los terri-
torios. Y como aquí a lo que estamos 
apuntando es a mayor democracia, 
no podemos tampoco dejar de lado la 
descentralización”, cerró la delegada.
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sobre efectos 

negativos del Caso 
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se licitarán para el diseño 
del Plan según informó la 
seremi de Vivienda y 
Urbanismo. 

Cuatro 
Consultorías  

Plan Regulador Metropolitano: 
Minvu espera avanzar primera parte  
durante actual periodo de Gobierno

CLAUDIA TOLEDO INDICÓ QUE YA SE TRABAJA CON CONADI Y MEDIOMABIENTE PARA EVITAR PROBLEMAS EN EL PROCESO

En medio de lo que ha sido para 
el ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo el caso Convenios y las repercu-
siones que ha tenido en la zona, la 
seremi del ramo lleva meses traba-
jando en el cierre formal del inte-
rrumpido proceso de la onceava 
modificación al Plan Regulador 
Metropolitano de Concepción 
(Prmc) -comunicado formalmente 
al Consejo Regional (Core) el pasa-
do 7 de julio- y en los preparativos 
para el diseño del nuevo plan, que 
tal como informó Diario Concep-
ción, ya se inició con la primera li-
citación para contratar a la con-
sultora que deberá guiar la prime-
ra etapa de elaboración de dicho 
instrumento.   

Y esa primera parte o segmento de 
lo que será la herramienta que defi-
ne el uso del suelo de hasta ahora 10 
de las 11 comunas de la provincia de 
Concepción, se llama Imagen Obje-
tivo, la que según sostuvo, Claudia 
Toledo, titular del Minvu en el Bio-
bío, es lo que espera avanzar en el 
presente periodo de Gobierno, por-
que, evidentemente, lo plazos no 
cuadran para llegar más lejos. 

“Nosotros comprometimos que 
fuera en este periodo de Gobierno, 
esa es nuestra meta. Esa es la meta 
primaria, espero que la podamos 
cumplir con todas las dificultades 
que pudiera haber en el camino, que 
sabemos que debemos ir resolvien-
do”, señaló la seremi. 

Toledo agregó que la legislación 
en la actualidad exige el desarrollo 
de esta etapa, donde se debe acordar 
una idea, de lo que es y se quiere para 
el desarrollo futuro de la metrópo-
lis que es hoy nuestra zona, en rela-
ción a su crecimiento industrial, co-
mercial, habitacional, recreacional 
y medioambiental.  

“Es una de las etapas mas impor-
tantes y que nosotros comprometi-
mos. Lo hicimos a través de un pro-
grama que ingresamos al Gobierno 
Regional que se llama ‘Construyen-
do una Visión Integral para el Desa-
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La seremi de Vivienda y Urbanismo confía en que es posible completar la etapa de 
Imagen Objetivo del futuro Prmc del Gran Concepción y valoró la postura de lograr 
que el proceso sea participativo desde sus primeras etapas.

EL DESARROLLO urbano 
de la zona y los espacios 

para ello, debieran quedar 
claros en el nuevo Prmc.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

rrollo del Concepción Metropolita-
no’, que tiene financiamiento del 
Gore, que fue aprobado por el Con-
sejo Regional y la idea es llegar a di-
cha imagen, que es la primera par-
te de todo este proceso”, explicó la 
autoridad.   

“La Imagen Objetivo es impor-
tante porque se supone que en ella 
se plasma  la visión del territorio , lo 
que se espera  y eso es lo que luego 
se lleva a una ordenanza para el ins-
trumento”, añadió Toledo. 

Lecciones 

Y parte del trabajo desarrollado 
por el Minvu en estos meses, ha sido 
el aprender las lecciones que dejó el 
proceso anterior, que recordemos se 
decidió no continuar, luego que la 
Corte Suprema señalará que la on-
ceava modificación del actual Plan 
Regulador Metropolitano -que nos 
rige hace ya 20 años- debía incluir un 
proceso de participación indígena, 
el cual no se había realizado. y en ese 
proceso de aprendizaje, identificó al 

menos dos aspectos que se espera 
no repetir en esta ocasión, en fun-
ción de agilizar los plazos.  

“El tiempo por ejemplo y la clari-
dad del discurso. Se trataba de una 
onceava modificación, que aborda-
ba determinados puntos y finalmen-
te la discusión se abrió a aspectos 
que estaban fuera de la modifica-
ción, que en definitiva era un ajuste 
de derecho finalmente”, aseveró.  

“El espíritu siempre fue ese, por un 
ajuste de derecho, porque la Contra-

“Nosotros comprometimos 
que fuera en este periodo de 
Gobierno, esa es nuestra 
meta”.

“La Imagen Objetivo es 
importante porque se 
supone que en ella se 
plasma  la visión del 
territorio”. 

“Es un instrumento que es 
necesario y se requiere con 
urgencia”. 
Claudia Toledo. Seremi de 

Vivienda.
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A comienzos de ese año a 
más tardar espera la seremi, 
Claudia Toledo, que esté 
aprobada la Imagen Objetivo 
del Plan. 
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loría (CGR) hizo en algún momen-
to un informe de todos los instru-
mentos de planificación a nivel na-
cional y había cosas que no estaban 
ajustadas a derecho en opinión de la 
Contraloría con respecto al instru-
mento. Así que por ahí partió esa 
modificación”, afirmó la seremi. 

“Además por el periodo de tiempo 
que se demora la onceava modifica-
ción también hubo cambios  norma-
tivos. Así que eso también le afectó, 
porque esos cambios normativos 
no eran menores. Por ejemplo, se 
incorporó el tema de la Imagen Ob-
jetivo”, profundizó la representante 
del Minvu.  

En definitiva, desde la oficina regio-
nal de Vivienda y Urbanismo se ha in-
tentado adelantar todo el trabajo po-
sible, teniendo en cuenta la urgencia 
que existe por tener una Plan Regu-
lador Metropolitano actualizado y 
que responda al realidad de la provin-
cia y a su potencial desarrollo, con el 
desafío medioambiental, como lo 
exige también este nuevo proceso. 

“Lo otro que hemos querido tam-
bién ir modificando es que la Evalua-
ción Ambiental Estratégica, que 
también debe aplicarse a este tipo de 
instrumento. Ya estamos trabajan-
do con Medioambiente, con el en-
cargado que ve este tipo de evalua-
ciones, ha formado parte de este 
proceso previo de analizar, de reco-
ger efectivamente lo malo y lo bue-
no, qué podemos mejorar en actual 
proceso, y creo que esa es otra lec-
ción, trabajar de manera integrada 

con otros servicios, no como nicho”, 
expresó la autoridad regional  

 
Etapas 

Como ya quedó claro, la elabora-
ción del nuevo Plan Regulador Me-
tropolitano de Concepción debe 
cumplir con una serie de etapas Y en 
este sentido la seremi de Vivienda y 
Urbanismo tiene considerado, tal 
como se señaló con recursos del 
Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional (Fndr), contratar cuatro con-
sultorías. La primera ya está pleno 
proceso de licitación y que es para 
seleccionar a la empresa que lleva-
rá el proceso de construcción de la 
Imagen Objetivo. La segunda, esta 
relacionada con la visión medioam-
biental y será sobre la infraestructu-
ra ecológica y riesgo de desastres 
en un escenario de cambio climáti-
co para la provincia de Concepción. 
La que aún no se ha licitado.  

La tercera será la consultoría para 
la contratación de asistencia profe-
sional para llevar adelante el proce-
so, lo que significa la contratación de 
personal, equipos y programas com-
putacionales para la ejecución del 
programa “Construyendo una Vi-
sión Integral para el Desarrollo del 
Concepción Metropolitano”. Tam-
poco ha sido licitada y está en el di-
seño de los términos de referencia. 
Y la última consultoría será para 
cumplir con la fase de participación 
ciudadana, la que también está en el 
diseño de los términos de referencia 
para ser llamada a licitación.  

A la hora del balance de lo que se 
ha realizado hasta ahora, la seremi 
Claudia Toledo, reiteró que la expe-
riencia del proceso anterior debe 
ser aprendida por todos los actores 
sociales y ser capaces de llegar ha 
acuerdos que permitan tener un ins-
trumento de planificación porque ya 
no se puede esperar más,  destacó.   

“A partir de lo que ocurrió con la 
onceava modificación del Plan Re-
gulador Metropolitano eso dejó mu-
chas lecciones, es que nosotros he-
mos venidos realizando este traba-
jo en conjunto con el Gobierno 
Regional. Eso quiero destacarlo, por-
que estamos justo en este periodo de 
traspaso de competencias, pero 
también pensamos que ese proceso 
no puede detener la planificación 
metropolitana que es urgente”.  

“Me deja tranquila la opinión de 
los alcaldes, porque finalmente, 
igual es un instrumento que es ne-
cesario y se requiere con urgen-
cia”, concluyó la autoridad local 
del Minvu.

EN SIMULTÁNEO y 
de manera 

anticipada está 
trabajando la  

seremi de  
Vivienda y 

Urbanismo  
las etapas 
 del nuevo  

Prmc.

Seremi de Salud se puede 
acceder al formulario de 
preguntas en el link 
publicado al final del 
artículo.

A través de la 
página web de la x 

La Seremi de Salud del Biobío 
y los Servicios de Salud de Con-
cepción, Talcahuano, Biobío y 
Arauco, dieron inicio al “Diag-
nóstico de Salud de personas 
trans de la región del Biobío”, 
cuyo objetivo es recopilar infor-
mación respecto, a las necesida-
des de salud general y específicas 
que presentan las personas 
Trans, de 18 años y más.  

El proceso, que es voluntario y 
anónimo, permitirá a las personas 
ser incorporadas a la Estrategia 
del Programa de Género de la au-
toridad sanitaria.  

“Esta es una iniciativa pionera 
a nivel nacional, cuyo propósito es 
mantener el compromiso con las 
personas Trans, mayores de 18 
años, que residan en la región, 
con el objetivo de conocer, a tra-
vés de este formulario, sus nece-

Publican encuesta online 
dirigida de personas Trans   

sidades, situación  y experiencia 
de contacto con el sistema de sa-
lud”, señaló el seremi de Salud, 
Eduardo Barra. 

El formulario se compone de 
16 preguntas, agrupadas en cua-
tro ítems, correspondientes a: 
identificación sociodemográfica 
e identidad sexo genérica, situa-
ción de salud, experiencia de con-
tacto con el Sistema de Salud, ne-
cesidades de salud específicas.

Santa Juana 
enfrenta crisis 
hídrica con 
Oficina del Agua  

Ante la grave situación que 
atraviesa Santa Juana por el défi-
cit hídrico, tanto para riego como 
para consumo humano, se creará 
la Oficina del Agua, la que se inau-
gurará oficialmente en septiem-
bre. La alcaldesa Ana Albornoz 
destacó que “la Oficina del Agua 
está en la planificación de este 
proyecto de comuna, como es una 
iniciativa de transformación no-
sotros creemos que es necesario 
que esta oficina pueda regular lo 
que es asistencialidad para el in-
greso de camiones aljibe y de esta 
manera surtir a la comunidad del 
mínimo de agua que es necesario”. 

Albornoz manifestó que “el agua 
es un Derecho Humano y los recur-
sos nunca son suficientes, hoy la 
escasez hídrica no es algo tempo-
ral, llegó para quedarse, más aún 

FOTO: M SANTA JUANA

considerando el tema del cambio 
climático y los incendios foresta-
les. En este contexto esta Oficina 
del Agua es fundamental y debe ser 
regulada por la Secplan para así 
poder establecer distintos APR 
con inversión pública y privada, 
ya llevamos tres en Santa Juana, 
pero la idea es ir reemplazando 
los camiones aljibe, pero de igual 
manera ir asegurando el derecho 
al agua, deberíamos también ir 
aumentando la dotación de ca-
miones aljibe y además ir trabajan-
do en elaboración de proyectos”.
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Valoran oportunidades para 
Biobío tras aprobación de  
ajuste a Estrategia Regional  
de Desarrollo 

RECTORES Y ACADÉMICOS DEL CRUCH BIOBÍO-ÑUBLE

Cuando se oficializó la Estrategia 
Regional de Desarrollo 2015-2030, di-
fícilmente se pudo prever lo que ocu-
rriría en los años siguientes , como la 
separación de Ñuble, el estallido so-
cial, la pandemia o el acelerado avan-
ce de los efectos del cambio climáti-
co. Tras casi dos años de trabajo, nu-
merosos encuentros participativos 
técnicos, sectoriales, territoriales y 
un esfuerzo notable por sistematizar, 
reestructurar y afinar la principal car-
ta de navegación de Biobío, finalmen-
te el Consejo Regional aprobó el Ajus-
te de la Estrategia para adecuarla a los 
nuevos desafíos regionales.  

El proyecto “Mira Biobío” fue desa-
rrollado en conjunto por la División 
de Planificación y Desarrollo del Go-
bierno Regional y un equipo académi-
co de la Universidad de Concepción. 
El proceso fue seguido con especial in-
terés desde la academia, pues, en pa-
labras de Carlos Saavedra, rector de la 
UdeC, “las universidades juegan un rol 
clave desde su gestión del conoci-
miento, la investigación, la innova-
ción y la formación de capital huma-
no, articulando soluciones con la em-
presa y el sector público, desde el 
paradigma de la colaboración”.  

“Para nosotros resulta muy signifi-
cativo haber contribuido a través de 
nuestros académicos a este ajuste 
participativo y multidimensional de 
la Estrategia Regional, que pone en el 
centro a las personas, teniendo como 
principal objetivo mejorar la calidad 
de vida de las y los biobenses a través 
de una transformación productiva 
sustentable, basada en la innovación 
y el fortalecimiento del capital hu-
mano, con una marcada identidad 
regional”, recalcó el rector Saavedra. 

Su par de la Universidad del Bío-Bío, 
el rector Benito Umaña, también va-
loró el ajuste a la ERD. “Cuando en la 
UBB desarrollamos el proyecto inicial 
de la Estrategia, Ñuble era parte de la 
Región del Biobío y no había goberna-
dores regionales elegidos. En este 
tiempo, además de la pandemia, han 
cobrado fuerza el cambio climático, la 
identidad regional, el déficit habita-
cional y la calidad de vida. Por tanto, 
es sumamente valorable esta actuali-
zación, hecha con una mirada parti-
cipativa y multdisciplinaria”, subrayó. 

El rector de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción, Cristhian 
Mellado, destacó “la importancia de 
contar con una estrategia de desarro-
llo actualizada para que las universida-
des puedan poner a disposición de la 
región sus capacidades para el forta-
lecimiento de la investigación aplica-
da, la innovación y el fomento del em-
prendimiento”. Añadió que un ejemplo 
de ese trabajo es el proyecto Capital 
Humano Avanzado en Inteligencia Ar-
tificial para el Biobío, financiado por el 
Gobierno Regional, y que desarrollan 
conjuntamente las universidades del 
CRUCH Biobío-Ñuble: UBB, UdeC, 

centro la calidad de vida de todos quie-
nes habitamos en la Región, sobre la 
base del desarrollo económico que nos 
traerá empleo sostenible basándose en 
la ciencia y la tecnología. Pone en valor 
nuestra riqueza natural, cuidando 
nuestros espacios, haciendo una ges-
tión del agua y la economía circular”.  

Violeta Montero, directora de 
Creasur UdeC, destacó que “es un 
hito importante que permitirá se-
guir avanzando en la definición de 
una plataforma de seguimiento y 
monitoreo de la ERD. Es necesario 
asegurar la revisión y análisis conti-
nuo de los indicadores que dan cuen-
ta del avance y cumplimiento de los 
objetivos y lineamientos estratégi-
cos de la región, tarea que nos inte-
resa y compromete como equipos 
universitarios”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Instrumento de planificación reforzó 
énfasis en la felicidad de las personas a 
través de un desarrollo sostenible, con 
foco en la innovación y la articulación 
con las universidades.  

USM y UCSC, “lo que demuestra nues-
tra capacidad de innovar y cooperar al 
servicio de la sociedad”, destacó. 

Por su parte, el decano de la Facul-
tad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía Faug UdeC, Dr. Leonel Pé-
rez, enfatizó lo importante que es para 
la unidad académica “la colaboración 
técnica con  las administraciones pú-
blicas, específicamente en todo aque-
llo relativo a diseño espacial y gestión 
de los territorios, además de interac-
ciones y diálogos con organizaciones 

de la sociedad civil en todas sus esca-
las y, en ese sentido, nos enorgullece 
que académicos como la Dra. Mabel 
Alarcón, aporten en las estrategias de 
desarrollo regionales”, sostuvo. 

 
Voces del proyecto 

Los integrantes del proyecto Mira 
Biobío manifestaron su satisfacción 
por el avance de la iniciativa. 

Mabel Alarcón, académica FAUG 
UdeC y directora del proyecto, dijo 
que “hay una apuesta muy importan-
te de esta estrategia regional por lle-
varnos hacia una forma de vida con 
calidad, que considere la sostenibili-
dad como un eje central y también a 
los valores históricos, patrimoniales 
y todo lo que tiene que ver con la di-
versidad económica de una región 
como la nuestra”, sostuvo. 

Por su parte, Blas Araneda, jefe Dipla-
de del Gobierno Regional, explicó que 
“esta propuesta de ajuste pone en el 
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Se han entregado 260 subsidios de 
reconstrucción por incendios forestales

LAS SECRETARÍAS REGIONALES MINISTERIALES REALIZARON EL BALANCE DEL PLAN DE RECONSTRUCCIÓN

Un balance positivo de los avan-
ces en reconstrucción de los in-
cendios ocurridos en febrero de 
2023, realizaron los seremis de la 
Región del Biobío, junto a la dele-
gada Presidencial, Daniela Dres-
dner. En el Consejo de Gabinete se 
analizaron las diferentes aristas 
del avance del Plan de Recons-
trucción.  

Respecto a lo que concierne a la 
Seremi de Salud, la delegada Dres-
dner señaló que se analizó el pro-
ceso de los Cosam (Centros Co-
munitarios de Salud Mental) móvi-
les que han estado funcionando en 
las distintas comunas. Además de 
recuperación de la Posta de Colico 
Alto que está en Santa Juana, sobre 
la cual ya se adjudicaron los recur-
sos necesarios para levantarla.  

“Se requiere mejoras en los ser-
vicios de quemados en los distintos 
hospitales, actualmente sólo el 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente tiene una unidad de quema-
dos y se está apuntando a avanzar 
con el Hospital Higueras y tener 
una unidad de quemado en Los 
Ángeles”, indicó Daniela Dresdner.  

Desde la Seremi de Economía, se 
busca reactivar empresas a través 
de fondos de Corfo y Sercotec, co-
mentó la delegada Presidencial y 
agregó que ya son 14 los sistemas 
sanitarios rurales habilitados, dos 
han tenido ciertas dificultades, 
pero todos están funcionando.  

“Esto quiere decir que están en-
tregando agua a las familias que 
utilizan sistemas sanitarios rura-
les. Se ha rehabilitado el 100% de las 
conexiones eléctricas que había 
previamente y se está intentando 
avanzar con mayor cantidad”, indi-
có Daniela Dresdner y agregó que 
en el caso de los caminos afectados 
también se encuentran habilitados. 

La delegada de presidencial ade-
más señaló que el viernes de la se-

Desde la Delegación Presidencial del 
Biobío se preparan para la próxima 
temporada de incendios con tecnología 
para el ataque nocturno de incendios y 
buscan sumar unidades de quemados 
en hospitales.  

mana pasada tuvo una reunión 
para tratar el tema de los incendios 
forestales donde estuvo la Corma 
(Corporación Chilena de la Made-
ra) y relevó que las empresas están 
haciendo un esfuerzo en ampliar 
los cortafuegos más allá de lo legal-
mente exigido, pero que hay pre-
dios más pequeños con lo que hay 
que trabajar más profundamente 
para lo que se planifica trabajar 
con imágenes satelitales. El Minis-
terio de Obras Públicas también 
está mejorando los cortafuegos de 
los caminos.  

“Estamos trabajando en la aris-
ta mejorar la tecnología que ver 
con las capacidades de Conaf de 
poder, por ejemplo, tener el comba-
te nocturno que también es una 
prioridad que nosotros hemos 
puesto de poder tener drones con 
capacidad de cámaras térmicas”, 
manifestó la delegada.  

 
Otras Seremis 

La seremi del Trabajo, Sandra 
Quintana, explicó que en su carte-
ra en esta región se beneficiaron 
más de 660 duplas que quiere de-
cir trabajador y empresa que reci-
bieron el subsidio laboral, porque 
cumplían con todos los requisitos 
que se solicitaban para poder ob-
tenerlo.  

En tanto, la seremi de Vivienda, 
Claudia Toledo, estableció que hay 
260 subsidios de reconstrucción 
entregados y se ha avanzado en el 
proceso de habilitación de fami-
lias para que cumplan con los re-
quisitos, se han iniciado 18 obras y 
esta semana se sumarán siete más. 

“Tenemos una vivienda indus-
trializada en Tomé, tenemos pro-
gramas implementados en el te-
rritorio: dos de pequeñas localida-
des en Nacimiento y Santa Juana y 
Quiero Mi Barrio en el sector El 
Santo”, indicó y especificó que en 
esos programas se realiza trabajo 
social y de infraestructura urbana.   

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

avances en su cartera, la seremi de 
Agricultura Pamela Yáñez mani-
festó que 4.786 personas, han reci-
bido bonos de reactivación pro-
ductiva que consistía en 1 millón de 
pesos y 3 millones. “A parte de la en-
trega de alimentos para animales a 
3 mil personas, más de mil tonela-
das de alimentos que hemos entre-
gado durante los primeros días del 
incendio y también cuando inició 
el invierno”, afirmó.

La autoridad regional de Vivien-
da destacó que actualmente ha au-
mentado el universo de familias 
que pueden cumplir con las condi-
ciones para recibir ese subsidio, 
hoy son 500 y hasta hace un par de 
meses sólo eran 300 y fracción. “He-
mos tenido un aumento de las fami-
lias cumplen con los requisitos para 
recibir este subsidio de reconstruc-
ción. Y además extendimos el lla-
mado que duraba hasta el mes de 
julio y ahora es hasta el mes de di-
ciembre”, detalló Claudia Toledo. 

Finalmente, en cuanto a los 
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empresa con subsidios de 
empleo por parte de la 
Seremi del Trabajo para 
mantener la relación laboral.

Se benefició a 660 
duplas trabajador y 

rurales se encuentran 
funcionando y las conexiones 
eléctricas también han sido 
restituidas. 

Un total de 14 
sistemas sanitarios

LA VIVIENDA  

industrializada de Tomé 
fue destacada como uno 
de los avances del 
proceso de 
reconstrucción.   
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Víctor Lamas: avenida 
que acapara la belleza del 
pulmón verde penquista

TRADICIÓN ARQUITECTÓNICA Y APORTE DE LA NATURALEZA

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Se extiende por 
alrededor de 13 
cuadras y limita con el 
Parque Ecuador. Debe 
su nombre a un 
personaje destacado 
de Concepción.

VÍCTOR LAMAS fue diputado y senador por Concepción en el Siglo 19 y fundó el antiguo Teatro Concepción.

LA ESCALERA 

en Avenida la 
Paz permite 

conectar a V. 
Lamas con el 

Barrio 
Universitario.

MURALES adornan 
algunos muros de la 
tradicional avenida 

penquista.

EDIFICIOS apuestan 
con sus formas a marcar 
la diferencia en el sector.
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SALUD Y TRABAJO

Junto con el posible fin del estado de 
emergencia sanitaria el próximo 31 de 
agosto y los cambios en las restriccio-
nes sanitaria, cono el uso de las mas-
carillas y el tratamiento de los conta-
giados, existe la preocupación de los 
dirigentes del área de la salud que in-
volucra los contratos de los trabajado-
res del área de la salud conocidos como 
“honorarios Covid”. Estos trabajadores 
fueron contratados durante la pande-
mia de Covid-19 para brindar apoyo en 
los diferentes centros de salud del país. 
Entre 13 mil y 15 mil trabajadores han 
brindado ayuda desde los comienzos 
del estado de emergencia hasta los 
trabajos post-pandemia, los que co-
rresponden a operaciones, cuidados y 
trabajos administrativos. 

 
Honorarios Covid 

Los dirigentes del área de la salud 
de la Región del Biobío ven complica-
da la situación de los trabajadores 
contratados a raíz del Covid-19. Espe-
ran que el Gobierno asegure sus pues-
tos a estos trabajadores, porque su 
presencia mejoró el sistema de salud. 

Pavel Guiñez, coordinador zonal 
de la Confederación Nacional de Pro-
fesionales Universitarios de los Servi-
cios de Salud (Fenpruss) en la Región 
del Biobío, expresó que “nos preocu-
pa fundamentalmente la situación 
de los trabajadores de apoyo Covid 
que llegaron a reforzar la salud. Gra-
cias a esta dotación de trabajadores se 
ha logrado disminuir las listas de es-
pera, debido a esto, lo principal es 
asegurar la permanencia de aquellos 
trabajadores honorarios Covid”. 

En tanto, Evelyn Betancourt, presi-
denta de la Confederación de Trabaja-
dores de la Salud (Fenats) de la Región 
del Biobío, también expresó inquietud.  

“Nuestra preocupación está con 
los trabajadores honorarios Covid, 
gracias a esos trabajadores pode-
mos llenar las plazas necesarias para 
el funcionamiento de los centros 
médicos, pero el fin del estado de 
emergencia sanitaria, implica que 
existan despidos, lo cual es preocu-
pante ya que son aproximadamen-
te 4 mil trabajadores en la Región del 

¿Fin a la alerta 
sanitaria?: dirigentes de 
la salud piden mantener 
los empleos Covid

Biobío”, explicó la dirigenta. 
 

Conclusión del estado de  

emergencia sanitaria 

Desde la llegada del Covid-19 al 
país más de 5 millones de chilenos, 
aproximadamente 520 mil en la Re-

gión del Biobío, se contagiaron con el 
virus más de 61 mil personas fallecie-
ron a nivel nacional y más de 4 mil en 
la región, fallecieron a causa de las 
complicaciones que causa el mismo. 

Ante el final del estado de emergen-
cia sanitaria, diferentes miembros del 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Representantes de los trabajadores de la salud de la Región 
del Biobío ven complicada la situación de quienes fueron 
contratados por el periodo de la pandemia. Esperan que el 
Gobierno asegure el puesto a los “honorarios Covid”.

área de la salud expresaron sus posturas. 
Germán Acuña presidente del Co-

legio Médico Concepción dijo que 
“Estamos muy contentos con esto, 
porque en la Región del Biobío, hace 
tres semanas, ya estábamos en nive-
les seguros para terminar con los res-
guardos (…) Sentimos que se atrasó el 
fin del estado de emergencia a esta fe-
cha por las condiciones en Santiago”. 

Por su parte, la epidemióloga Marit-
za Muñoz dijo que en el escenario ac-
tual la incidencia del Covid 19 es baja. 

 “La evolución de los contagios y la 
respuesta al virus se han visto en una 
baja marcada. Los contagios que se 
han logrado observar pertenecen a las 
variantes del virus, como la ómicron, 
que no representan mayor riesgo, solo 
a los grupos de riesgo. La principal for-
ma de seguir combatiendo estos con-
tagios de ahora en adelante es seguir 
manteniendo el estado de alerta ante 
los contagios, como se ha visto con el 
virus sincicial, la viruela del mono y en 
animales con el problema de la gripe 
aviar”, indicó la académica de la Ucsc.  

Desde la Seremi de Salud del Biobío 
indicaron que están a la espera de la 
indicación respectiva de carácter na-
cional, para poder realizar el aterriza-
je local.
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fueron contratados por el 
periodo de pandemia en la 
Región del Biobío.

trabajadores
4 mil

que fueron considerados 
para trabajar en el área 
salud durante el estado de 
emergencia por Covid.

15 mil es la cifra a 
nivel nacional

HASTA EL 31 DE 

AGOSTO dura la alerta 
sanitaria por ovid.
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Investigadores locales por versiones 
sobre existencia de vida alienígena: 
“Necesitamos pruebas”

ACADÉMICOS DE LA UDEC EXPLICAN NOTICIA QUE PROVOCÓ REVUELO MUNDIAL

Las recientes declaraciones de 
un exoficial del Pentágono, quien 
afirmó que Estados Unidos oculta 
evidencia sobre naves espaciales y 
restos biológicos “no humanos”, 
abrieron el debate en torno a la po-
sibilidad de que la eterna pregunta 
de si la humanidad está sola en el 
universo, por fin podría tener una 
respuesta. Sin embargo, la comuni-
dad científica es incrédulo, pues 
hasta ahora los dichos no han sido 
apoyados con pruebas. 

En esa línea, el Director del De-
partamento de Astronomía de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
Sandro Villanova, afirmó que de 
confirmarse lo expuesto por el 
exuniformado de la inteligencia 
estadounidense, “cambiaría com-
pletamente nuestra visión del uni-
verso”. 

Eso sí, agrega el investigador, “una 
cosa es lo que dice el Pentágono y 
otra cosa es la realidad. Ellos pue-
den decir lo que sea, pero como 
científicos necesitamos apoyar lo 
que se dice con pruebas. Una afir-
mación tan grande, que puede revo-
lucionar nuestra comprensión del 
universo y de nosotros como seres 
inteligentes del universo, necesita 
algo más que unas palabras, inclu-
so si son del presidente de Estados 
Unidos”. 

Sobre los supuestos restos bioló-
gicos que estaría escondiendo el 
gobierno de Estados Unidos a los 
que hizo mención del exoficial del 
Pentágono, la investigadora del De-
partamento de Astronomía UdeC y 
divulgadora del Centro de Excelen-
cia en Astrofísica y Tecnologías Afi-
nes (Cata), Leidy Peña Contreras, 
dijo que “él se refiere a restos de los 
ocupantes, pedazos de piel más 
concretamente. Pero no necesaria-
mente lo indica en primera perso-
na, no dice que él estuvo allí o que 
los vio, sino que se refiere a lo que 
personas que trabajan con él han 
contado. 

Por eso, la investigadora afirma 
que ninguno de los anuncios he-
chos en el Congreso de Estados Uni-
dos cambia mucho el panorama 
para la investigación astronómica. 

“Debemos seguir indagando con 
la ciencia y la tecnología que tene-

El Director del Departamento de Astronomía, Dr. Sandro Villanova, y la 
investigadora Leidy Peña Contreras miran con recelo el anuncio que hiciera un 
exoficial del Pentágono debido a la falta de pruebas en su declaración.

mos. Mientras alguien no salga y 
demuestre sus palabras, no pode-
mos caer en la tentación de creer lo 
que dijo un colega de trabajo, como 
pasó con la declaración del exoficial 
del Pentágono”, afirmó. 

 
Información abierta 

Para el Dr. Villanova no sólo es ne-
cesario que Estados Unidos haga 
públicas las pruebas de la supues-
ta vida alienígena que han estado 
ocultando durante los últimos años, 
sino también es necesario que toda 
esa evidencia esté disponible para 
la comunidad científica. 

“Necesitamos no sólo que se 
muestren pruebas, sino que estas 
puedan ser analizadas por todos 
los científicos del mundo. Porque 
ellos pueden entregar un reporte 
donde digan que encontraron naves 
extraterrestres, alienígenas u otros 
elementos. Una revelación tan ex-
traordinaria necesita una confir-
mación de científicos no solo de 
científicos de Estados Unidos, sino 
de todo el mundo. Por ahora, no 
podemos simplemente creer en sus 
palabras”. 

En esa misma línea, Leidy Peña 
hizo hincapié en recordar que el 
70% del planeta es agua y que 
cualquier resto espacial que caiga 
en la tierra lo hará sobre alguno de 
los océanos o zonas despobladas 
y no necesariamente en Estados 
Unidos. 

“Que hayan caído naves extrate-
rrestres todas concentradas en Es-
tados Unidos es poco creíble. Tene-
mos que seguir indagando con la 
ciencia y la tecnología que se tiene 
hasta el momento y mientras al-
guien de verdad no demuestre con 
datos y pruebas, no debemos creer 
en la tentación de creer. Por lo pron-
to, sólo tenemos que escuchar aten-
tamente y seguir con nuestro traba-
jo científico”.
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PROPORCIONAL A ÚLTIMOS QUINCE DÍAS DE JULIO TRAS VIGENCIA DE ELIMINACIÓN DE LA TARIFA DE INVIERNO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La Seremi de Energía confirmó 
que más de 600 mil familias del Bio-
bío se verán beneficiadas con la 
anunciada eliminación de la tarifa 
de invierno en electricidad, lo que se 
traduce en una rebaja en la cuenta 
mensual del servicio básico. 

Según Daniela Espinoza, seremi de 
Energía de Biobío “a partir de la en-
trada en vigor de esta modificación 
(eliminación de la tarifa de invierno, 
15 de julio 2023), ese cobro deja de re-
gir, por lo tanto, se debería ver refle-
jado proporcionalmente, depen-
diendo también del periodo de fac-
turación de cada distribuidora”. 

De acuerdo con la representante 
de la cartera de Energía en la Región, 
“en el Biobío se beneficiarán 618 mil 
clientes” y explicó que la tarifa de in-
vierno es un sobrecargo que se apli-
caba durante los meses de otoño e 
invierno a los clientes que sobrepa-
san el límite establecido en este pe-
riodo. “Dicho límite es particular 
para cada usuario y se determina en 
función del consumo promedio du-
rante los meses definidos como ‘no 
punta’ de los últimos doce meses”. 

En resumen, según Daniela Espi-
noza, se trata de un incremento de 
precio en la tarifa que se produce 
únicamente cuando el consumo se 
encuentra por sobre un umbral (de 
consumo) establecido que, en el úl-
timo decreto tarifario, fue definido 
en 430 kWh/mes. “En tanto, aque-
llos usuarios cuyo consumo en los 
meses de otoño – invierno es menor 
al umbral de consumo señalado, no 
quedan afectos al cargo por tarifa de 
invierno”, dijo la autoridad regional. 

Cabe indicar que mediante la eli-
minación de la tarifa de invierno 
vigente desde el 15 de julio del pre-
sente año se busca aliviar el bolsillo 
de las familias que más lo necesitan 
y fue fruto de “conversaciones con 
las empresas distribuidoras de ener-
gía”, aseguró la jefa de la cartera de 
Energía en Biobío. 

Proyectan más de 600 mil clientes con 
descuento de luz en agosto en Biobío
Fechas de aplicación de menores costos dependerá también del periodo de facturación de cada 
distribuidora. Acuerdo con empresas tuvo como objetivo aliviar el bolsillo de las familias. 

sas eléctricas acordaron la elimi-
nación anticipada de la tarifa de in-
vierno a partir de las boletas emiti-
das durante la primera quincena 
de julio de modo que la medida pue-
da aplicarse durante los meses ve-
nideros de 2023”, dijo. 

 
Adultos Mayores 

Anita Hernández, presidenta de 
la Unión Comunal de Adultos Ma-
yores de Concepción, expresó que 
la medida no impactará tanto en los 
bolsillos de las personas de la terce-
ra edad, pero sí en quienes tienen un 
alto consumo de luz.  

“Para el común del adulto mayor, 
no veo que sea un gran beneficio. 
Obviamente como política públi-

ca cualquier cosa que se haga en 
nuestro apoyo es bienvenido y ade-
más para el invierno”, enfatizó. 

“Pienso que esto, más que nada, 
va a beneficiar mayoritariamente a 
cuentas con alto consumo, pero la 
verdad es que los adultos mayores, 
como hay pensiones que son bajas 
y los niveles de vida no son muy al-
tos, paga muy poco en electricidad 
en comparación con otros segmen-
tos y paga bastante alto respecto de 
sus bajos ingresos”, agregó. 

Otra mirada manifiesta Bartolo-
mé Coll, presidente de la Unión Co-
munal de Adultos Mayores de Tal-
cahuano, quien señaló que “para 
las personas mayores el consumo 
de electricidad es muy importante 

en los meses de otoño e invierno 
porque el humo de la leña nos hace 
muy mal, al igual que la parafina y 
donde vemos que el gas es cada vez 
menos viable para nosotros dadas 
nuestras bajas pensiones”. 

El dirigente sugirió analizar tam-
bién otras medidas que podrían re-
sultar más intensivas en apoyo a 
las personas mayores. “Podría eva-
luarse descontar el IVA al segmen-
to más vulnerable de las personas 
mayores de manera que además de 
una eventual eliminación de la tari-
fa de invierno se pueda agregar un 
descuento adicional”, concluyó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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430
kWh/mes fue el umbral de consumo 
establecido en el último decreto  
tarifario sobre la tarifa de invierno. 

LA IDEA ES QUE LA 
medida (eliminación de la 

tarifa de invierno) pueda 
aplicarse durante los meses 

venideros de 2023. 

618 mil clientes en Biobío deberían recibir un  
descuento proporcional en sus boletas de  
luz de agosto de 2023.

Asociación de Empresas  

Eléctricas 

En tanto, Juan Meriches, director 
de comunicaciones de la Asocia-
ción de Empresas Eléctricas confir-
mó que el diálogo fue clave para lo-
grar el acuerdo. “A partir del diálo-
go a través de una mesa de trabajo 
con el ministerio de Energía, las 
compañías integrantes de empre-
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GUILLERMO CONTRERAS, PRESIDENTE DEL SINDICATO 3, ENTREGÓ DETALLES  Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre 100 y 150 trabajadores de 
la empresa Fanaloza de Penco se-
rían desvinculados tras el cierre 
del área de producción y fabrica-
ción de la compañía indicó en pri-
mera instancia, Guillermo Contre-
ras, presidente del sindicato 3  de 
trabajadores de la entidad. 

De acuerdo con el dirigente de 
los trabajadores de Fanaloza, la 
compañía, que fue creada hace 
aproximadamente 96 años (1929), 
a mediodía de este lunes entregó 
las cartas de despido a los trabaja-
dores luego de que fueran infor-
mados de la medida del cese de las 
operaciones de producción.  

“Las cartas de despido se entre-
garon entre las 12:00 y 12:30 del 
día (ayer) y fueron entre 100 y 150 
aproximadamente porque me ma-
nejo solo con mi sindicato (núme-
ro 3) donde teníamos 81 personas”, 
confirmó Contreras. 

 
Finiquitos  e indemnizaciones 

Del mismo modo, el mandamás 
del sindicato 3 de Fanaloza explicó 
que “el gerente general (de Fanalo-
za) en el momento de la reunión de 
hoy día (ayer) nos manifestó que 
los finiquitos, los días trabajados y 
todo lo que tiene que ver con remu-
neraciones está todo claro y se van 
a pagar, en ese sentido, nunca ha de-
jado de cumplir con eso la empresa”. 

Requerido acerca de los plazos fi-
jados para los pagos que correspon-

Representante de 
trabajadores de Fanaloza 
confirma despido de 

más de 100 personas
Entre 40 y 65 años aproximadamente es la edad promedio de 
los trabajadores que recibieron la carta sobre su 
desvinculación. En 10 días deberían recibir todos sus pagos.

tacto con el sindicato para analizar 
la situación de las personas despe-
didas, el dirigente señaló que aún 
no se han contactado, pero que es-
pera que esto pueda ocurrir en el 
transcurso del día o la semana.   

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío, 
manifestó que tras recibir la noticia 
del despido masivo de trabajadores  
por parte de Fanaloza, a través de 
medios informativos y redes socia-
les le llamó la atención lo sorpresi-
va de la decisión. “Hace poco nos 
habíamos reunido con los trabaja-
dores de la empresa (Fanaloza) para 
revisar otras materias y ninguno 
sabía que esto iba a ocurrir. Normal-
mente, las empresas comienzan a 
despedir de 10 ó 15 personas y em-
piezan a dar señales y en esta opor-
tunidad no hubo nada”, afirmó. 

La representante del Ministerio 
del Trabajo y Previsión Social en 
Biobío resaltó que “estamos a dis-
posición de los trabajadores para 
revisar los finiquitos a través de la 
Dirección del Trabajo para ver que 
todo se haga de la manera legal 
que corresponde”. 

Del mismo modo, Sandra Quin-
tana explicó que está recién inau-
gurado (agosto) el Consejo Regio-
nal de Capacitación por lo que ve-
rán la pronta incorporación de los 
trabajadores pertenecientes a dis-
tintos sindicatos.

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.
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81
Trabajadores pertenecen al sindicato 3 
de Fanaloza señaló Guillermo Contre-
ras, presidente de la entidad.

naloza indicó que “estamos viendo 
algo con el  Gobernador (hay una 
reunión programada el miércoles) 
para poder evaluar ayudas a los 
extrabajadores cuyas edades pro-
medio son entre 40 y 65 años apro-
ximadamente y hay varias perso-
nas importantes que se nos están 
acercando para brindarnos aseso-
ría y darnos apoyo porque esta-
mos con la disposición a evaluar 
cada posibilidad”. 

Tras ser consultado si la prime-
ra autoridad comunal ya tomó con-

dan, Guillermo Contreras dijo que es 
los establecido por las normas lega-
les -10 días-, pero en general, seña-
ló,  “tenemos tranquilidad porque 
nunca la empresa ha tenido proble-
mas respecto de los finiquitos  o los 
días trabajados, por lo que existe un 
buen antecedente en ese aspecto”. 

 
Asesorías y apoyos 

En relación a las asesorías lega-
les para velar por el conocimiento 
de los derechos de los trabajadores, 
el presidente del sindicato 3 de Fa-
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A TRAVÉS DE PROGRAMA FEM BIOBÍODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Programa FEM Biobío, una ini-
ciativa financiada por el Gobierno 
Regional del Biobío a través del Fon-
do de Innovación para la Competi-
tividad (FIC-R) y desarrollada por la 
Universidad de Concepción, llevó a 
cabo dos destacadas actividades en 
la Provincia del Biobío con el obje-
tivo de fortalecer el emprendimien-
to femenino en la región y potenciar 
los talentos de niñas y adolescentes 
en las áreas STEM. 

La primera actividad fue la Mesa 
Público-Privada, una instancia que 
reunió a importantes instituciones 
y actores de la zona. Durante esta re-
unión, se buscaron sinergias y se 
discutieron acciones para optimi-
zar recursos y apoyar las iniciativas 
desarrolladas por FEM Biobío. En-
tre las instituciones presentes se 
encontraban: Diario La Tribuna, 
Sercotec, Colbún, la Municipalidad 
de Los Ángeles, CORMA Biobío y 
Ñuble, Cidere Biobío y la Cámara de 
la Producción y el Comercio, entre 
otras. 

Al respecto, Pilar Pardo Hidalgo, 
Directora FEM Biobío dijo que “es-
tuvimos presentes en la Provincia 
de Biobío para poder potenciar a las 
emprendedoras de las distintas co-
munas, mediante nuestra Mesa Pú-
blico - Privada y la participación en 
una feria de emprendedoras, donde 
pudieron intercambiar experien-
cias. Estamos muy contentos y con-
tentas porque se realizó este víncu-
lo,  muy colaborativo y prontamen-
te vamos a tener más actividades en 
la Provincia del Biobío”. 

Paralelamente, se llevó a cabo la 
Feria Emprendedoras de la Provin-
cia del Biobío, que contó con la par-
ticipación de 10 expositoras del Pro-
grama FEM Biobío. Esta feria se 
convirtió en un espacio de encuen-
tro y promoción de diferentes em-
prendimientos liderados por mu-
jeres. Las expositoras tuvieron la 
oportunidad de mostrar sus pro-
ductos y servicios, establecer con-
tactos comerciales y compartir ex-
periencias.  

Impulsan el emprendimiento 
femenino en provincia de Biobío
Se llevaron a cabo en la zona dos actividades con la finalidad de apoyar el 
desarrollo de niñas, adolescentes y mujeres emprendedoras. Iniciativa es 
financiada por el Gore Biobío y desarrollada por la Universidad de Concepción

FOTO: CC.

nexos con otras personas empren-
dedoras, con instituciones. He co-
nocido a muchas mujeres que son 
emprendedoras y nos hemos ido 
apoyando”.  

El Programa FEM Biobío se ha 
destacado por su compromiso con 
el empoderamiento de mujeres em-

Enap: gimnasio de Hualpén alcanza 50% de avance
reviste especial importancia para 
nuestros estudiantes, que serán los 
principales beneficiados, ya que 
contarán con un recinto techado 
para realizar clases de educación fí-
sica y otras actividades deportivas 
incluso en temporada invernal”. 

El gerente general de ENAP, Julio 
Friedmann, manifestó que “esta-
mos contentos de que el gimnasio 
público de primer nivel ya esté to-
mando forma en beneficio de la 
mejor calidad de vida de la comu-
nidad escolar, estudiantes, padres 
y familias de Hualpén”.

Las obras de construcción que da-
rán origen al gimnasio municipal de 
Hualpén alcanzaron un 50% de avan-
ce, hito que fue celebrado por veci-
nos, autoridades locales y ejecuti-
vos de la Empresa Nacional del Pe-
tróleo (ENAP), la que aportará $ 
1.141 millones en el recinto que es-
pera ser un espacio para la vida sana 
de la comunidad local, según se in-
dicó a través de un comunicado des-
pachado desde la empresa estatal. 

La directora de la Escuela Repú-
blica del Perú, Elizabeth Oporto, 
asegura que “este nuevo gimnasio 

FOTO: ENAP.

prendedoras en la región, brindán-
doles herramientas, conocimien-
tos y oportunidades para fortale-
cer sus negocios y generar un im-
pacto positivo en sus comunidades.

Empresa aportará  
$ 1.141 millones  
es el monto comprometido por Enap 
para el recinto que espera ser un  
espacio para la comunidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Flor Ramos Avello, emprendedo-
ra de Los Ángeles, destacó que “es-
tar en FEM ha sido una oportunidad 
súper importante para mí, ya que 
me ha abierto diferentes puertas de 
comercialización. Pudimos viajar 
a una gira a la ciudad de Mendoza, 
hacer varias actividades, generar 
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Los interesados en 
participar deben hacer a 
través de  de la plataforma 
Festhome 
(www.festhome.com). 

Las películas chilenas que 
estén en postproducción al 
cierre de la convocatoria 
podrán inscribir un corte 
preliminar.

Se dará preferencia a las 
obras que no hayan sido 
exhibidas anteriormente 
en salas de la Región del 
Biobío.

Los boletos están a la venta 
en esa plataforma, y la 
primera preventa tiene un 
valor de $15 mil general.

Entradas en 
ticketone.cl

EVENTO INTERNACIONAL SE LLEVARÁ A CABO EN MAYO DE 2024

A nivel cinematográfico, es uno 
de los eventos que se ha consoli-
dado no sólo en la escena regio-
nal, sino también nacional e inter-
nacional. Por ello, participar en el 
festival Frontera Sur, que tendrá 
su sexta edición en mayo de 2024, 
es de interés para quienes traba-
jan en el mundo del séptimo arte. 
Y hace unos días el certamen 
abrió su convocatoria, la que re-
cibirá postulaciones hasta el 10 de 
septiembre. 

La inscripción de películas se rea-
lizará exclusivamente a través de la 
plataforma Festhome (www.festho-
me.com). En el caso de las cintas 
chilenas que se encuentren en eta-
pa de postproducción al cierre de la 
convocatoria podrán inscribir un 
corte preliminar. Si alguna queda se-
leccionada, el festival establecerá 
el plazo de entrega del corte final. 

El equipo programador responsa-
ble de seleccionar las obras que for-

Festival Frontera Sur abrió la 
convocatoria para su sexta versión

FOTO: CEDIDA.

Hasta el 10 de septiembre se recibirán 
postulaciones, las que se realizarán a 
través de una plataforma virtual. Se 
recepcionarán películas de cualquier 
país y duración realizadas con 
posterioridad al 1 de enero de 2021.

marán parte de la programación 
oficial indicó que “buscamos obras 
arriesgadas, lejos del conservadu-
rismo dominante, abrimos una in-
vitación a pensar el mundo entre y 
con las imágenes que nos rodean”. 

La convocatoria está abierta para 
películas que se ajusten a la catego-
ría de No Ficción: se aceptan tanto 
obras documentales como aque-
llas que se encuentran en un terri-
torio menos definido, en las fronte-
ras e intersticios de la ficción y el do-
cumental, entre lo narrativo, lo 
performático y lo experimental, en 
ese sentido se trata de un cine inno-
vador, crítico y radical. 

Las películas que postulen a for-
mar parte de la selección oficial, 
deberán haber sido terminadas des-
pués del 1 de enero de 2021. Se dará 
preferencia a las obras que no hayan 
sido exhibidas anteriormente en 
salas de la Región del Biobío. 

 
Más allá de lo comercial 

A lo largo de su trayectoria, el 

festival Frontera Sur ha sido reco-
nocido por exhibir obras cine-
matográficas nacionales e inter-
nacionales, con una importante 
presencia de trabajos latinoame-
ricanos, que exploran nuevas for-
mas estéticas y narrativas que 
trascienden el circuito comer-
cial, que renuevan las posibilida-
des expresivas del cine, tensio-
nan los discursos hegemónicos y 

generan resistencia frente a la co-
modidad. 

El evento (@fronterasurfestival) 
es realizado por Tres Tigres Films y 
Forma colectiva, y financiado por el 
Fondo de Fomento Audiovisual del 
Ministerio de las Artes, las Culturas 
y el Patrimonio, convocatoria 2023.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Fue una de las principales atrac-
ciones que tuvo la edición 2017 del 
REC, entregando un show lleno de 
energía, color y buena música. Aho-
ra, Mala Rodríguez vuelve a la ciu-
dad con un show en solitario, agen-
dado para el jueves 19 de octubre, 
desde las 22 horas, en La Bodegui-
ta de Nicanor. 

La llegada de la española será 
parte de su  Tour Chile 2023, que 
también la tendrá por Santiago e 
Iquique. En su presentación estará 
acompañada por DJ Atenea. 

Mala Rodríguez agenda visita a Concepción
que se agoten estos tickets se rea-
lizará la segunda preventa, que 
costará $18 mil con 150 boletos 
disponibles, y cuando sean todos 
vendidos la entrada general -150 
disponibles- tendrá un valor de 
$20 mil. 

Mala Rodríguez es una de las 
principales figuras del rap en el 
mundo de habla hispana. A lo lar-
go de su carrera ha editado siete dis-
cos, y el más reciente es “Amor y 
odio”, que salió al mercado en el 
año 2021. 

FOTO: ANDREA MARTÍNEZ

Las entradas ya se pueden ad-
quirir a través del sitio www.ticke-
tone.cl, y la primera preventa ten-
drá un valor de $15 mil. Una vez 
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UdeC Temuco

EEstadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 17:30 ÁÁrbitro: Nombre 

DT: Miguel 
Ramírez

Riquelme

EEl historial:

DT: Román 
Cuello

A todo nivel, se han medido en 34 ocasiones, con 16 triunfos para 
la UdeC, 12 empates y 6 victorias para Temuco. En Copa Chile han 

jugado 9 veces, con 5 triunfos para el Campanil y 4 igualdades. 

Ojo con:
UdeC ganó los cuatro encuentros que jugó en la copa y sin recibir 

goles: 2-0 a Iberia, 1-0 a Fernández Vial, 2-0 a Rangers y 3-0 a 
Temuco en el partido de ida.  

Astudillo

Orellana

Ibáñez

Sanhueza

Sandoval

Díaz

Saldías

Bogmis

Pérez

Sanhueza

Salinas

Acevedo

Concha

Navarrete

González

Sobarzo

Rivera

Camacho

Torres

Sáez

Hartard

UDEC RECIBE A TEMUCO POR LA VUELTA  
DE LA FINAL DE LA ZONA SUR DE COPA CHILE

El camino de la UdeC en la Copa Chi-
le, hasta ahora, es perfecto en los núme-
ros. Cuatro partidos jugados, cuatro 
ganados, ocho goles a favor y cero en 
contra. Una racha que buscará mante-
ner hoy, desde las 17.30 horas en el Es-
ter Roa, cuando reciba a Deportes Te-
muco en el encuentro de vuelta de la fi-
nal de la Zona Sur del certamen. 

El Campanil se impuso por 3-0 en el 
duelo de ida, jugado el pasado 27 de ju-
lio en el estadio Germán Becker, en un 
juego donde los tantos fueron anotados 
por jugadores jóvenes del club (Hernán 
Astudillo, Javier Saldías y Lucas Ortiz). 
Una diferencia que asoma como tran-
quilizadora de cara el partido de esta 
tarde, considerando también el gran 
rendimiento que ha exhibido el elenco 
auricielo a lo largo de la competencia. 

Tomando en cuenta que el equipo 
viene de una intensa agenda, donde 
jugó el pasado viernes contra La Sere-
na en el Ester Roa y también tiene una 
nueva fecha del torneo de Primera B el 
domingo, de visita contra Barnechea, 
Miguel Ramírez optaría por una for-
mación  alternativa para el encuentro 
de esta tarde. Ello también ha sido la tó-
nica del Campanil a lo largo del cam-
peonato, donde ha utilizado oncenas 
mixtas en todos los encuentros, toman-
do en cuenta igualmente que se debe 
cumplir con minutaje Sub 21 por obli-
gación. 

En ese sentido, por ejemplo, en el en-
frentamiento en Temuco vieron minu-
tos Astudillo, Riquelme y el propio Lu-
cas Ortiz, quien debutó con un gol en 
ese partido. Otra muestra del buen tra-
bajo que se viene desarrollando en las 
fuerzas básicas del Campanil, donde 

A terminar  
la tarea que 
dejó muy 
adelantada  
en el sur

Campanil se impuso 3-
0 en el encuentro de 
ida, jugado en el 
Germán Becker. Más 
allá de eso, buscará 
seguir con su buen 
tranco en el certamen, 
donde ganó todos sus 
duelos. 

también han surgido nombres como Ja-
vier Saldías, Sebastián y Lucas Molina, 
habituales titulares en el torneo de Pri-
mera B.  

Debido al buen resultado obtenido 
en el encuentro de ida, al Campanil, 
además de un triunfo, le sirve un empa-
te o perder hasta por una diferencia de 
dos goles para acceder a la semifinal, 
donde deberá medirse con quien gane 
la zona Centro Sur del campeonato, en 
una final que disputarán a partir de 
hoy O’Higgins y Magallanes.  

En las otras zonas de la Copa Chile, 
la que luce más “atrasada” es la Norte, 
pues recién mañana Cobresal y Co-
quimbo definirán al rival de Cobreloa 
en la definición de ese lado del cuadro. 
En la Centro Norte, Colo- Colo y la Uni-
versidad Católica partirán mañana su 
final. La ida será en el estadio Santa 
Laura, y la vuelta el domingo en el Es-
tadio Monumental. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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En caso de sellar su clasificación, la UdeC se 
medirá en la semifinal nacional del campeo-
nato ante quien se quede con la Zona Centro 
Sur. Allí, la final la disputarán Magallanes y 
O’Higgins, en llave que tendrá su duelo de ida 

hoy a las 15 horas, en el estadio El Teniente de 
Rancagua. 

El partido de vuelta se jugará el sábado 19 
de agosto, desde las 15 horas, en el estadio Mu-
nicipal de San Bernardo. 

Posibles rivales empiezan a jugar su final 
FOTO: ARCHIVO\ ISIDORO VALENZUELA M.
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En la próxima fecha, Fernández 
Vial recibirá a Trasandino con la 
misión de dejar los puntos en 
casa. No lo hace desde mayo.

A completar la tarea 
pendiente de local

Se harán ajustes en el 
gimnasio, como montar 
una guía táctil en el 
suelo para delimitar la 
cancha.

Preparativos 
ya en marcha

Copa goalball: UCSC 
organiza encuentro  
para personas con 
discapacidad visual

El gimnasio del Campus 
San Andrés se convertirá en 
el epicentro del encuentro 
amistoso de goalball para 
disputar la Copa Ucsc. Esta 
iniciativa nace por la necesi-
dad de aumentar la cantidad 
de encuentros formales 
como preparación, entrena-
miento y vinculación de sus 
deportistas pensando en la 
liga nacional, que se disputa-
rá en diciembre de este año.  

En la jornada participarán 
los clubes Renacer de San Pe-
dro y Arturo Fernández Vial 
de Concepción, sin embar-
go, se encuentra abierto a 
quienes deseen practicarlo a 
través de la asistencia direc-
ta a este evento que se reali-
zará el sábado 19 de agosto, 
desde las 9:00 horas.  

“La copa Ucsc busca dejar 
una huella en el deporte adap-
tado mediante un espacio de 
competición, recreación, par-
ticipación e inclusión, pen-
sando no solo en los deportis-
tas y los clubes, sino, además, 
en sus familias, amigos y estu-
diantes de nuestra universi-
dad que están vinculados al 
deporte y la discapacidad”, 
explicó el académico Eduardo 
Reinoso, kinesiólogo y docen-
te de la Facultad de Medicina 
de la Casa de Estudios. 

“Tenemos muchas expec-
tativas del resultado de este 
evento en el que puede par-
ticipar toda la familia, pues 

FOTO: COMUNICACIONES UCSC.

contamos con actividades y 
premios al público”, cerró.  

 
Características 

El goalball es un deporte 
paralímpico creado especí-
ficamente para personas cie-
gas y con discapacidad vi-
sual, cuyo objetivo es intro-
ducir el balón en la portería 
del equipo rival, mediante el 
lanzamiento con la mano.  

Participan dos equipos de 
tres jugadores cada uno. Se 
basa principalmente en el 
sentido auditivo para detec-
tar la trayectoria de la pelo-
ta en juego, la que lleva cas-
cabeles en su interior.  

El partido tiene una dura-
ción de 24 minutos, dividido 
en 2 mitades de 12 minutos. 
Se juega en una cancha de 
18x9 metros con un arco de 
9 metros de ancho dividida 
en seis áreas. Todas las líneas 
del campo están marcadas 
en relieve para que sean reco-
nocibles al tacto, con el fin de 
que los jugadores puedan 
orientarse con facilidad.

JONATHAN ORELLANA, TÉCNICO DE ARTURO FERNÁNDEZ VIAL 

No hay duda que de visita es otra his-
toria para Arturo Fernández Vial, que 
tras su victoria a domicilio sobre Ge-
neral Velásquez, escaló hasta la cuar-
ta posición del torneo de Segunda. Lo 
cierto es que gran parte de esta tre-
menda campaña aurinegra se susten-
ta como forastero, ítem donde exhibe 
uno de los mejores números del año. 

Lo ratificó en el Municipal Augusto 
Rodríguez, donde con un golazo de 
tiro libre de Ricardo Fuenzalida, se 
trajo tres puntos valiosos  que lo ale-
jan definitivamente de todo peligro 
de descenso, cumpliendo así con el 
gran objetivo de la temporada. 

Victoria que no fue fácil -como todo 
este 2023-, más todavía considerando 
que jugó con un hombre menos du-
rante gran parte del duelo por la -evi-
table-  expulsión de Carlos Gómez. 
Pero así es este equipo, pierda, empa-
te o gane, lo hace a la vialina, luchan-
do, corriendo y por supuesto, sufrien-
do hasta el final. No existen los puntos 
medios.  

“Está la satisfacción 
de que nos atrevimos 
y fuimos valientes”
El entrenador aurinegro valoró el trabajo de grupo para regresar 
con una importante victoria como visitantes, triunfo que los dejó   
en un expectante cuarto lugar en la tabla de Segunda División.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

pués con la expulsión de Carlos (Gómez) 
debimos modificar, lo que es una cualidad 
nuestra, de adaptarnos a situaciones tan-
to nosotros como los jugadores”. 

“Quedamos con la satisfacción de 
que, más allá del resultado que es súper 
importante, fuimos capaces de  atre-
vernos, ser valientes  y de lograr jugar. El 
desafío en estas últimas fechas es ser ca-
paces de concretar del medio hacia arri-
ba, no tan solo una sino dos o tres oca-
siones, para equilibrar el comporta-
miento ofensivo. (...) El equipo debería 
terminar bien el torneo y dando una 
buena imagen”, sentenció.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por el equilibrio   

 Gran responsable de la campaña es sin 
duda el técnico Jonathan Orellana, que 
asumió el mando de un plantel joven y 
corto, al que le ha sacado un rendimien-
to para aplaudir, por más que él le dé 
todo el mérito a lo grupal. 

“Ratificamos que, pese a que nos ha 
costado de local y a pesar de todas las ad-
versidades, igual tenemos un buen equi-
po. Los jóvenes entienden la idea de lo que 
queremos (...) nos alegra el comporta-
miento del equipo en su conjunto, que 
cree en lo que hacemos.  Como cuerpo 
técnico nos basamos en equipos ordena-
dos, la clave para poder competir es el res-
peto por la idea independiente del siste-
ma. Y los que están entrando, pese a su ju-
ventud, están logrando competir”, 
destacó. 

 Sobre el triunfo de este fin de semana, 
Orellana sostuvo que, “el desafío era tra-
tar de jugar un poco más, concretar y 
después  sostener el partido en una can-
cha blanda, con pasto largo y frente a ju-
gadores de buen pie, que manejan la pe-
lota y nos hacían muy difícil apoderarnos 
de ella. Partimos de buena manera y des-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CCONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE TALCAHUANO 
AVISO 
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de 
Talcahuano.- SASHA MELANNY NORAMBUENA SAAVEDRA, C.I. 
20.439.170-K, sin profesión, domiciliada en Jaime Repullo 2803, 
Talcahuano; ha solicitado reconstitución de inscripción de dominio de 
fs. 409 No 583 del Registro de Propiedad de Talcahuano del año 
1963.- Inmueble de propiedad de MARCELINO DEL ROSARIO 
MORAGA GODOY, ubicado en la comuna de TALCAHUANO, Pasaje 
República Dominicana N° 773, Población Leonor Mascayano, que 
deslinda: NORTE, Pasaje Guayanas; SUR, casa signada con el N° 765 
de la calle Dominicana; ORIENTE, calle Dominicana; PONIENTE, sitio 
signado con el N° 774 de la calle Costa Rica.- Rol Avalúo 2918-6.-

Se viene 2ª versión 
del Trial Running en 
el Gran Concepción  

Este domingo 20 de agos-
to, desde las 9:00 horas, se 
desarrollará la segunda ver-
sión del evento “Senderos del 
gran Concepción”, compe-
tencia organizada por la 
agrupación Adictos al Trail. 

La competencia de Trail 
Running se llevará a cabo en 
distintos  senderos de los sec-
tores Lo Pequen, La Virgen, 
Carmelitas, Valle Nonguén y 
Caracol, con distancias de 
8K y 20K. 

Para la instancia, se espe-
ra la participación de unos  
300 corredores ya inscritos, 
los cuales podrán disfrutar 
de la deslumbrante exube-
rancia de la vegetación y ri-
quezas del entorno en que 
se disputará una de las com-
petencias que abrirá la tem-
porada de trail. 

 
Abierto a todos 

“Para nosotros, preparar 

FOTO: ADICTOS AL TRAIL.

las rutas ha sido un hermoso 
desafío, ya que debimos ha-
cer coincidir las distancias 
abriendo, desmalezando y 
limpiando nuevos caminos, y 
así presentar a los partici-
pantes trayectos nuevos y se-
guros”, señaló Carolina 
Sanhueza, presidenta de  
Adictos por el Trail.  

 “Tenemos apoyo de varias 
Pymes, quienes entregarán 
obsequios a los corredores. 
Contaremos con hidratación 
y alimentación antes, duran-
te y después de la competen-
cia, así como medallas para 
cada corredor que cruce la 
meta. Asimismo, contare-
mos con premios en dinero 
para los primeros tres luga-
res de la clasificación gene-
ral, tanto  varones como  da-
mas, y una premiación por 
categorías para 30 personas 
entre primer, segundo y ter-
cer lugar”, cerró Sanhueza.

TORNEO FENAUDE 2023

Un nuevo título universitario sumó 
la Universidad de Concepción, esta 
vez en el balonmano, luego de adjudi-
carse la final nacional organizada por 
Fenaude y desarrollada en instalacio-
nes de la Pontificia Universidad Cató-
lica de Chile, sede San Joaquín. 

El equipo auricielo cumplió una 
arrolladora participación que comen-
zó con la fase grupal y culminó en el 
partido decisivo ante el representati-
vo de la U. de Santiago, el que se adju-
dicó por un contundente 28-17 para 
bajar la estrella de la temporada 2023. 

La instancia reunió a las 15 mejores 
selecciones del país que se midieron en 
un torneo de alto nivel,  donde el Cam-
panil dio muestra de todo su poderío 
para alzar la corona de forma invicta, 
ganando sus seis duelos jugados. 

 
Exitoso fin de un ciclo 

El técnico de la UdeC, Alexie Aeloi-

Balonmano UdeC se 
tituló campeón del 
nacional universitario
El representativo auricielo levantó la copa tras derrotar en la gran 
final al poderoso equipo de la Universidad de Santiago, por un 
categórico 28-17. Premio a una generación de grandes jugadores.

FOTO: UDEC. 

tizó también en el duro camino que 
atravesaron para alcanzar el título. 
“El torneo se jugó en cuatro grupos, 
nosotros estuvimos en el 3 con la U. de 
Antofagasta, UC del Maule y la UDP. 
Luego, en cuartos de final, tuvimos el 
partido más difícil contra la U. de Chi-
le, un equipo muy veloz. Ya en semifi-
nales enfrentamos a la Unab, que ve-
nía de ser finalista el año pasado. Y en 
la final enfrentamos a la Usach, elen-
co que nos complicó en el año 2022, en 
Talca. Pero logramos superarlos am-
pliamente, con una defensa impene-
trable y un gran trabajo de continui-
dad y contraataque que nos dio un 
porcentaje de situaciones de gol muy 
superior que nuestros rivales. Ahora 
comienza el proceso más complejo, 
defender el título, por lo que debe-
mos iniciar ya el trabajo con miras al 
2024”, concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

za, destacó el logro. “Este nacional  
estuvo lleno de emociones, fue un 
torneo intenso donde pudimos desa-
rrollar, en seis días, todo el trabajo 
duro y dedicado de nuestros alum-
nos. Estamos felices porque toda la 
planificación y adecuación a nuestro 
juego para cumplir con el objetivo, 
dio frutos. Además que este año se 
cumplía un ciclo en la formación, ya 
que el grupo comenzó a disgregrar-
se, con alumnos titulados, por lo que  
este triunfo tiene un mayor valor”, 
sostuvo. 

En ese sentido, el entrenador enfa-

La Universidad de Concepción 
se tituló campeón invicto, 
ganando los seis partidos que 
disputó en Santiago.

UdeC, justificado 
campeón nacional
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Santoral: Asunción

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/14 12/15
LOS ÁNGELES

9/18
SANTIAGO

12/16                    
CHILLÁN9/17

RANCAGUA

11/19
TALCA

9/13
ANGOL

6/13
TEMUCO

8/11
P. MONTT

9/14
MIÉRCOLES

4/14
JUEVES

10/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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